

SEMESTRE DE PRINTEMPS 2025
Forum de recherche sociologique

ESPACES ET MATÉRIALITÉS DU VIEILLISSEMENT

Mercredi 21 mai | 18h15-19h45
Uni Mail, MR170, entrée libre

L'HOSPITALITÉ EN QUESTION: L'ARCHITECTURE AU SERVICE DE L'ACCUEIL DES PERSONNES ÂGÉES EN ÉTABLISSEMENT

Manon Labarchède

Architecte D.E, chercheuse
postdoctorante en sociologie (Projet
ANR COMPAC), Laboratoire Passages
(UMR CNRS 5319)

Organisation: **Cornelia Hummel, Myriam Winance et Aline Boeuf**

FACULTÉ DES SCIENCES DE LA SOCIÉTÉ
INSTITUT DE RECHERCHES SOCIOLOGIQUES



**UNIVERSITÉ
DE GENÈVE**

L'hospitalité en question : l'architecture au service de l'accueil des personnes âgées en établissement

Les critiques émises à l'encontre des établissements médico-sociaux dédiés à la prise en charge collective des personnes âgées dépendantes, ainsi que les réflexions actuelles sur ce qu'ils pourraient être demain, interrogent directement les conditions d'accueil des individus et l'hospitalité qui leur est offerte dans ces lieux. Parmi les éléments constitutifs de cette hospitalité, les caractéristiques spatiales et architecturales des établissements sont déterminantes. Elles traduisent souvent des intentions sous-jacentes aux modalités d'accompagnement. À travers l'analyse de l'évolution de l'offre d'hébergement destinée aux personnes atteintes de la maladie d'Alzheimer en France, cette conférence abordera différentes configurations de l'hospitalité et les modalités sociales et spatiales de leur mise en œuvre. Si initialement, la prise en charge des personnes s'effectuait au sein d'unités dédiées, l'offre d'hébergement s'est peu à peu étoffée, en vue d'améliorer leurs conditions de vie. Des établissements spécialisés et plus récemment encore des projets « innovants » cherchent à promouvoir des logiques d'intégration sociale et spatiale notamment par l'ouverture des établissements sur leur territoire. Ces dynamiques impactent directement les modalités de conception de l'espace à différentes échelles.

Informations

unige.ch/sciences-societe/socio/forum2025

Contact: aline.boeuf@unige.ch

Avec le soutien de la Commission Administrative du Rectorat de l'UNIGE



MANON LABARCHÈDE est diplômée d'État en architecture et docteure en sociologie. Elle travaille actuellement en tant que chercheuse postdoctorante au sein du laboratoire Passages (UMR CNRS 5319) dans le cadre du projet ANR COMPAC (Approche comparée des politiques de l'autonomie). Ses travaux portent sur les effets des contextes résidentiels sur l'expérience du vieillissement, les conditions de vie, l'appropriation des espaces et les trajectoires résidentielles. Ils s'appuient sur une réflexion sur la conception urbaine et architecturale des lieux.